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靈命成長系列靈命成長系列靈命成長系列靈命成長系列((((十十十十一一一一))))    --------    神的呼出神的呼出神的呼出神的呼出    

日期日期日期日期：：：：2015 年 8 月 30 日                                                馬振龍傳道馬振龍傳道馬振龍傳道馬振龍傳道 

經文經文經文經文：：：：提摩太後書三：10～四：5 

各位弟兄姊妹平安！神的呼出–神口裡出來的氣、祂的話是大有能力的，是我們需要的、我

們渴慕的。我們今天要思考神的呼出–祂的話在我們成長的過程當中扮演怎樣的一個角色。

今天已經是第十一次我們來考慮人怎麼樣成長，我們看到了很多，事實上我們發現這些原則

也都是來自聖經，聖經也就是神的呼出，是神所默示的，這個我們等一下會多說明。我們現

在先來一起禱告，求神來向我們吹氣，光照我們。 

要要要要堅守堅守堅守堅守信仰信仰信仰信仰    

今天的經文在提摩太後書。提摩太後書是保羅在勉勵一個年輕的傳道人，在一個非常艱難的

環境裡面。保羅自己那時候在羅馬監牢裡面，不久之後他就會被處死，為了他的信仰、為了

他所傳的福音。但是保羅鼓勵提摩太說：你不要因此而難過憂愁、覺得羞恥，反而要剛強，

要做神的精兵，要好好的執行神所賜給你的責任，要好好地發揮神給你的恩賜。我們今天讀

的經文是從 3:10 開始讀，而從前面 3:1 開始保羅在形容當時的一些狀況，他說：「你該知道

末世必有危險的日子」這邊稍微說明一下，每一次新約聖經裡面說末世，它不是在講將來的

事情，而是在講現在的事情。在正確的聖經觀念中，末世是從耶穌昇天開始，就是末世。因

為你會發現它的形容講的是當時的狀況，也是現在的狀況。我不會一個一個念，但是它說人

是自戀、是愛錢、是不受約束的、是沒有節制的、是很暴躁的，就是基本上它就是在形容我

們現在的社會，很多方面我們看到人的很多的惡行很多不對的心態，當時的人也有。但是保

羅從第 10 節開始告訴我們，他怎麼有一個反社會、一個反主流的作法、一個文化。而且他說

提摩太已經服從了他這樣一個榜樣。他說你看到我的教訓，就是我教導的內容、我的行為、

我的表現、怎麼樣跟人互動，我的志向也就是我追求的目標、我希望達到什麼樣一個事情、

我的信心，我怎麼樣在我自己沒有能力我自己沒有辦法的時候相信神，抓住他的應許、我的

寬容為什麼需要寬容愛心呢？因為他一直在逼迫忍耐之中，所以要忍耐。他在講三個不同的

地方，如果看使徒行傳，你看他在那些地方受到甚麼樣子的逼迫。保羅說，就是我給你一個

榜樣，你看到我做這一切。 

所以，v14 他說：「你所學習的，所確信的當存在心裡，因為你知道是跟誰學的。」依保羅

剛講自己的例子，保羅是怎麼把這些事情存在心裡呢？他所學習的、所確信的，他怎麼樣存

在心裡呢?只是一個心態而已嗎？還是影響他整個人生?其實這邊的翻譯我們很容易誤會，認

為「喔，這是一個我思想」這件事情保羅不是說思想，他說所謂的「存在心裡」是你所學習

的所確信的，要成為你整個人的核心，而且要堅守、要堅持，你絕不可放棄這個真理。就像

保羅一樣，他面臨各樣的逼迫、他碰到這些困難，但是他不放棄、他堅持。就算在監牢裡面，

他繼續傳揚神的福音，他繼續活出這個樣式、活出這個寬容、這個愛心。保羅是對提摩太的

這樣一個榜樣。事實上保羅這邊說你知道你跟誰學的？如果我們看整卷書，你會發現保羅也

在提到提摩太的母親和他的外祖母。v15 說：「並且你知道你從小明白聖經，這聖經能使你

智慧，可以因信耶穌基督而得救」所以提摩太是從小認識聖經。為什麼認識聖經呢？因為他

的媽媽、他的外婆在教導他，透過他們生命的榜樣，提摩太也在學習。後來保羅特別的來認

識、來訓練他、來帶領他，讓他當門徒、讓他學習聖經所講的這個信仰。提摩太有保羅、有

他的母親、他的外婆，我們現在已經有二十世紀的信徒傳承，把同樣的一個信仰、一個道理

傳給我們。所以我們所學習的、我們所確信的，也要存在心裡，要讓它成為我們整個人的核
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心，要抓住它要堅持它，在任何的困難逼迫之下，我們要繼續這樣做。靠著甚麼樣的能力呢？

保羅說：「這個聖經能使你智慧，讓我們可以因信基督而得救」 

神話語的大能神話語的大能神話語的大能神話語的大能    

所以，繼續在 v16 他說：「聖經是神所默示的，於教訓、督責、使人歸正、教導人學義都有

益處。聖經都是「神的默示」，在原文裡面他這邊說的聖經就是「神的呼出」，這邊特別要

把這個提出來，我知道這個「呼出」在中文裡面不是那麼的常見的，或是也許聽起來有點怪，

但是在整個聖經的用處裡面，這個是很重要。我剛在一開始的禱告裡面有提到，神創造人的

時候，祂向人的鼻孔吹氣，他就成為一個有靈的活人。而這是因為無論是舊約的希伯來文或

是新約的希臘文，「靈」跟「氣」、「風」是同一個字。所以當我們了解在他們的觀念中，

神的呼出也就是祂的靈，也就是祂大能的話語說出來。你們要想像，神創造世界的時候，神

說要有光就有了光，神說要天空就有了天空，神說要有甚麼就有了甚麼。所以神的話，神的

呼出，就是事實，因為帶有能力。我不知道弟兄姊妹有沒有辦法體會這個是多奇妙的一個真

理，神說有就有，神的話語比事實還事實，因為一說了就是事實。懂這個意思嗎？所以當他

說聖經是神的呼出，說聖經就是最真實的真相，世界是怎麼樣神說甚麼就是甚麼，就是帶有

這個力量。聖經都是神的呼出，而且這邊我要鼓勵我們弟兄姊妹，很多時候我有聽過人說：

「我很想聽神的聲音」。我了解這個意思可能是希望耳朵聽見從天而來的聲音，或是特別指

示你將來要甚麼事情。但是弟兄姐妹你要認真聽，你每一次打開聖經看到這個字念出來，你

聽就到神了的聲音，這就是神的呼出。剛剛同工在讀聖經的時候，我們每一個人聽見了神的

聲音，但是我們有聽在耳裡嗎？我們有把它當神自己的呼出嗎？其實這一處經文非常的重

要，但是我們常常忽略了這個非常寶貴的真理。這個都是神的呼出、都是神的能力，都是神

說有就有、命立就立，事實就是這樣子。所以無論是過去的事、現在的事、將來的事，真相

在這裡面都有，因為是神自己親口說的。 

但是也許你會問我說：真的都是神自己親口說的嗎？這不是不同的人寫下來的嗎？就是有摩

西啊、有撒母耳啊，有這些不同的人一堆的先知，有四個福音書都不同的人，怎麼能說這都

是神的呼出呢？好的問題。但我問你，那一些人的生命是誰的呼出？誰向他吹氣，他才成為

一個有靈的活人？他所遭遇的、他所經歷的、他的學歷、他的背景、他的這一切是誰在引導

的？的確，神是用很多人、很多不同的狀況引導人來寫聖經，但是都是祂的呼出，都是祂自

己親口說的。這件事情讓我想到一個例子，舊約聖經有一個很妙的故事講「巴蘭」，大家最

記得的就是一隻驢子，而牠這個驢子到最後做了特別事情就是說話，而且那個驢子所說的話，

是不是也是神的呼出、神自己說的？神要用什麼、要怎麼樣用，神就可以對我們說話。更何

況很多地方真的是神的呼出。例如：十誡，神親口對摩西說：「這就是我要你說出來的」。

舊約的先知，好多真的是聽口親到神說的話語，把它記載下來。當然很多不是那麼直接，但

都是神的呼出，都是帶有這個力量。那這個力量能做什麼呢？在 16節這邊他提到了四件事情： 

1.1.1.1.教導教導教導教導    ----    讓我們認識真理讓我們認識真理讓我們認識真理讓我們認識真理    

教訓，也許比較好的翻譯是教導，有內容的．我剛已經說過了，如果神親口說的一定是正確

的。無論我們怎麼樣看事情，神看的更正確。人的角度是有限，無限的神，怎麼樣看事情、

怎麼樣說事情，就是事實。就算本來不是事實，祂說的時候都變成事實嗎？神不是做這種事

情！神是不變的，神是可靠的，祂說的一定是事實。所以我剛說過，過去的、現在的、將來

的，在聖經裡我們都可以找到真相。聖經也告訴我們神是誰？祂做了什麼樣的事情？我們是

誰？我們彼此之間有什麼關係？我們跟神有什麼樣的關係？我們都可以找到聖經裡面有這些

真理。詩篇 119：130 說：「你的言語一解開就發出亮光，使愚人通達」，有真理在，讓我們
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可以瞭解真相，瞭解事實是怎麼樣，我們可以知道真神真的是在六日之內創造天地。那六日

是怎樣，我們現在不要討論這件事情，但是我們要知道聖經的重點是說，就算是六次的二十

四小時，神還是做得到。因為祂說有就有、命立就立。聖經也告訴我們神揀選的亞伯拉罕和

他的後裔做祂的子民，跟祂有特別的關係。 

2.2.2.2.責備責備責備責備    ----    指出我們的生活如何偏離了真理指出我們的生活如何偏離了真理指出我們的生活如何偏離了真理指出我們的生活如何偏離了真理    

聖經有一堆的道理，一堆的真理，十誡告訴我們怎樣彼此對待，聖經可以教導我們讓我們對

神、對自己、對事情也正確的認識，所以第一個是有教導，但是第二個有責備（督責）就是

指出我們的生活中偏離了真理的地方。責備有時候是非常重的，以賽亞書 1:4 說：「嗐！犯

罪的國民，擔著罪孽的百姓；行惡的種類，敗壞的兒女！他們離棄耶和華，藐視以色列的聖

者，與他生疏，往後退步。」非常的直接的責備他們，做這些事情是不對的。在我們提摩太

後書我們剛看到的第三章一開始那邊也是一個責備，人怎麼樣自戀、人怎麼樣愛錢、人怎麼

樣不敬重父母、人怎麼樣做這些事情，我們都看到了神也用什麼樣的事情來責備我們。啟示

錄 3:1 神說：「我知道你的行為，按明你們是活的，但是其實你們是死的」哇！多麼重的一

個責備！督責這個字在原文裡面是形容一個律師在法庭上在盤問一個證人。你有沒有看過這

種法庭劇，這種有一個證人在那邊要盡量避開事實，但是這個律師就是有辦法問出那個真相。

不知道你們喜不喜歡看這種事情？但是這邊的責備就是這種事情。記不記得大衛跟拔示巴犯

姦淫的時候，他自己以為都掩蓋了這件事情，就是殺了他自己的先生，大衛以為事情都搞定

了。但是有一位先知叫拿單，他有一天來說：「國王，我要跟你講一個故事，就是一個窮人

有一隻羊，他很愛那隻羊，把牠看成自己的孩子一樣，好好的照顧牠。他隔壁鄰居是一個大

富戶，有好幾百隻羊，但是那個富有的人，有一個朋友來吃飯，他沒有拿自己好幾百隻其中

之一，卻拿那個窮人的那一隻羊，宰殺了給他的朋友吃。」大衛聽到大大發怒，說：「哇！

那個人該死了！」拿單的勇氣真大，他說：「那個人就是你！」聖經責備我們，也許是非常

直接的，也許是委婉的，讓我們先聽線索，神再告訴我們：「那人就是你！」聖經要責備我

們，而且如果我們真的要成為一個完全人，這邊告訴我們，讓屬神的人得以完全，我們要讓

聖經可以責備我們。這是好像一個鏡子，讓我們看出我們真正的面貌。當我們看見的時候，

我們要紀念雅歌書 1:24的警告，因為有一些人看見，就走後，隨即忘了他的相貌如何，就沒

有改變。當聖經責備我們的時候，我們要記在心裡，我們要看見，而且我們要進到下一個它

是可以使人歸正。 

3.3.3.3.使人歸正使人歸正使人歸正使人歸正    ----    從新引導我們到真理的道路上從新引導我們到真理的道路上從新引導我們到真理的道路上從新引導我們到真理的道路上    

感謝神！祂責備我們之後，祂不是停在那裡。祂是要告訴我們現在要怎麼行，要怎麼改。詩

篇 119:9 說：「少年人用什麼潔淨他的行為呢？他說是要遵行祢的話！」聖經裡面告訴我們

怎麼樣調整我們的行為，怎麼樣改變。以賽亞書 1:18 說：「耶和華說你們來，你們來，我們

彼此商量 (他說是辯論，比較像是商量)。你們的罪雖像硃紅，必變成雪白；雖紅如丹顏，必

白如羊毛。」神是有辦法幫助我們調整歸正。聖經裡面有很多的教導，幫助我們了解這些事

情。在列王記下 22,23 章有一個故事講約西亞王。約西亞王是少數的好王，但他的父親和祖

父很多事很壞的，到一個程度，他作王十八年之後，他們才在聖殿裡面找到律法書。那麼多

年根本不知道聖經在講什麼，當他看到的時候，王聽到律法書裡面神的呼出、聖經的話語的

時候，他就撕裂衣服說：「哇！完蛋了因為我們違背了神的旨意！」他受到神的責備，他看

到真理。他受到責備，但是因此他就改變了。因此他們就看著聖經怎麼說，他們就去守逾越

節，就完全按照聖經的教導去做。他們歸正，因此神大大賜福給他們。我們也要有他的心態，

要讓聖經告訴我們真理，當他責備我們的時候，我們要痛悔在神的面前，但是不是停留在那

邊。因為聖經告訴我們，怎麼樣歸正，走在正確的道路上。就像耶穌他在登山寶訓的時候，
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他說：「你們聽見古人的話說 … …，只是我告訴你們，你們以為這個是正確，但是你們了

解不夠，我現在要告訴你怎麼樣的歸正，怎麼走在自己真正的道路上。」這是聖經裡另外一

個奇妙的作用在我們的生活當中。 

4.4.4.4.公義的訓練公義的訓練公義的訓練公義的訓練    ----    訓練我們把真理活出來訓練我們把真理活出來訓練我們把真理活出來訓練我們把真理活出來        

但是也不是停留在那裡，最後他是要訓練我們在公義上面，不只是歸正，而現在要成長，要

做出來更多。提多書 2:11-12 說：「因為神的救恩已經顯明給眾人，教訓我們除去不敬虔的

心和世俗的情慾，在今世自守、公義、敬虔度日。」聖經是讓我們訓練出一個屬靈的力量、

一個真正的生活。羅馬書 5:3-5 告訴我們說：「不但如此，就是在患難中也是歡歡喜喜的；

因為知道患難生忍耐，忍耐生老練，老練生盼望；盼望不至於羞恥，因為所賜給我們的聖靈

將神的愛澆灌在我們心裏。」當我們進入聖經，了解這個真理，讓祂責備我們，調整我們歸

正的時候一步一步的走，聖經會告訴我們有很多的困難，很多的熬煉。但是這個一步一步的

在訓練我們我們之前有分享過，神說，萬事是互相效力的叫愛神的人得益處，那個益處是什

麼呢？就是神預先訂下我們要效法他兒子基督耶穌的樣式。 

聖經裡的榜樣聖經裡的榜樣聖經裡的榜樣聖經裡的榜樣    

所以無論是這個教導，這個責備，這個使我們歸正，或是訓練我們在公義上有成長、有付出

的時候，事實上我們會發現聖經常常是用人的故事來做這件事情。聖經不只是一堆教義，也

有一堆故事讓我們認識這個真理。就有點像拿單跟大衛講的故事一樣。如果他直接講出來，

搞不好大衛就會把他治死或是怎麼樣不知道。但是用了那個方法、那個故事，我們就可以聽

進去。一部分聖經這樣子讓我們了解我們並不孤單，不是我這個人而已來面臨這個挑戰、這

樣的困難。歷世歷代的信徒都有碰到狀況，而且跌跌撞撞的追求神的神的過程當中，他們也

成長。這個也可以帶給我們很大的安慰，也可以堅固我們的心。因為我跌倒不是末了，我可

以起來，就像剛才領唱的姊妹帶我們唱的這首歌：「每一次跌倒，站起來更剛強」。這是聖

經所告訴我們或者是告訴我們，是示範給我們好多的人經驗也都是這樣子，讓我們知道當我

們聽見神的真理。我們有這個教導、我們有這個責備，發現我們離棄了真理，但是聖經告訴

我們怎麼回到真理的路上，怎麼樣訓練出一個榮耀神的生命。我們有榜樣、我們有鼓勵，而

且我們會發現這是一個屬靈的爭戰。這不只是一個外在的東西要從內心，那也是為什麼保羅

跟提摩太說「這些你所學的、你所確信的要存在心裡」，要成我們整個人的核心。這個不只

是一個外在而是一個內在的。而在我們的屬靈爭戰當中，以弗所書第六章講整個全副軍裝的

時候，屬靈的全副軍裝，唯一攻擊的武器就是神的道，就是聖經，就是神的呼出。對他說有

的這個就是帶有能力，他說有就有，他說要成就就成就。因為祂本來就是神的呼出。這本聖

經真的可以教導我們、責備我們、使我們歸正、訓練我們在公義上活出一個榮耀神的生命。 

聖經為上帝作見證聖經為上帝作見證聖經為上帝作見證聖經為上帝作見證    

但是我們要記得這本聖經非常偉大，但是它之所以偉大，就因為它是神的呼出。要記得耶穌

責備法利賽人的話，祂說：「你們查考聖經，因你們以為內中有永生；給我作見證的就是這

經。然而，你們不肯到我這裏來得生命。」所以我們要記得在這個聖經裡面，我們不是找聖

經自己，我們是找這個呼出聖經的這位神。因為是祂大有能力。而且這也就提醒，這本聖經

是要我們跟神建立關係。祂說這個聖經是見證我，祂對法利賽人說：「但是你不肯到我這裡

來」。弟兄姊妹我們不要學他們壞的示範！我們要到祂這裡來。每一次讀聖經要記得我們要

聽到神的聲音。這都是神的聲音！要聽見神的聲音，你隨便翻開讀出來，這個就是神的聲音。 

� 降服於神降服於神降服於神降服於神、、、、聽從神的話聽從神的話聽從神的話聽從神的話    
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我們要學習聆聽，要學習與祂建立關係，就從創世以來神創造亞當夏娃，就是為了要跟祂有

關係，更是為了要跟彼此有關係。我們之前在這個成長系列有講過，這個關係是多麼的重要。

而且在這個關係當中，我們要降服於神，聽從祂的話語，這個是一個正確跟祂的關係。當我

們失去了這個降服的這個態度，我們就跟祂失去一個正確的關係。所以聖經會責備，我們會

告訴我們要怎麼樣歸正。 

� 有所需有所需有所需有所需、、、、要依賴神要依賴神要依賴神要依賴神    

聖經也會提醒我們一個真理：我們有所需、要依賴神。我們的供應我們的這一切都是要來自

神。我們熟悉的箴言 3:5-6 提醒了我們：「你要專心仰賴耶和華，不可倚靠自己的聰明，在

你一切所行的事上都要認定他，他必指引你的路。」聖經從頭到尾一直在提醒我們，我們是

不夠的，但是神的恩典像我們今天唱的，是夠我們用的。我們要倚賴祂，在跟祂的關係當中，

這是一個非常重要的原則。以賽亞書第 30:15 提醒我們：「你們得救在乎歸回安息；你們得

力在乎平靜安穩；你們竟自不肯。」我們呢？願不願意承認我們有所需、要倚賴祂？要記得

我們跟祂的關係，聽見聖經的呼召，說你到我這裡來得生命。 

� 要盡自己的責任要盡自己的責任要盡自己的責任要盡自己的責任    

聖經也告訴我們，我們要負責，我們要盡自己的責任。創世紀 1:28 說：「你生養眾多，遍滿

地面，治理這地，也要管理海裏的魚、空中的鳥，和地上各樣行動的活物。」神給摩西責任

說：「你進去見法老，對他說讓我的民出來......」(出埃及記 9:1) 神給我們每一個人不同

的責任，我們要執行這個責任。神說我們每一個人有恩賜，我們要活出來，彼此堅固，連絡

得合適，建造神的教會。腓立比書 2:12-13 告訴我們：「就當恐懼戰兢做成你們得救的工夫。

因為你們立志行事都是上帝在你們心裏運行，為要成就他的美意。」這就是因為我們知道跟

神有關係，我們就清楚我們自己的責任。我們自己的職分是什麼，要活出來。我們等一下會

多講保羅怎麼樣勉勵提摩太他的職分是什麼，因為跟我們也有關係。 

� 要在愛裡活出真理要在愛裡活出真理要在愛裡活出真理要在愛裡活出真理    

我們剛已經說過當我們跟神有關係，也就是跟真理有關係，也告訴我們要在愛裡面把真理活

出來，這也是我上次講我們彼此間的關係特別提出來的。聖經說你們要在愛裡面說誠實話，

真正的意思是說你們要在愛裡活真理，活出一個完全真實誠實的自己，有一個完全真實誠實

的團契在我們彼此之間。 

� 饒恕饒恕饒恕饒恕，，，，不定人的罪不定人的罪不定人的罪不定人的罪    

這也是聖經告訴我們真理，責備我們、歸正我們、訓練我們，也是訓練我們饒恕。整本聖經

是告訴我們，神怎麼樣饒恕我們。就在亞當夏娃一犯罪的時候，神已經預言將來女人的後裔

要傷牠的頭，而讓我們知道神已經預備了一個救贖。整個舊約的整個獻祭制度，是告訴我們

神有一個救贖的計劃。因此神提醒我們，我們禱告的說：「免我們的債如同我們也免了人的

債」。上個禮拜我們也講了很多，神的赦免是完全的不定罪，因此我們毫無理由定任何人的

罪，因為我們得到這樣的赦免。 

� 成長需要時間成長需要時間成長需要時間成長需要時間    

這個整個過程當中，我們也發現需要時間。神創造世界，我們剛才說，祂就算是在六個二十

四小時這樣的時間，祂可以做到，其實祂可以做得更快，祂說一句話馬上做出來也可以，但

是祂選擇用時間做這件事情。同樣的，亞當夏娃犯罪之後，祂隔天就可以派耶穌來，但是祂



6 

 

用了這麼多時間，預備事情。祂向亞伯拉罕應許說，你要生孩子，你要成為多國之父。但是

亞伯拉罕從聽到這個應許到成就，就有二十五年等在那邊，他不知道發生什麼事情。約瑟被

賣到埃及的時候，在那邊十三年，才出來開始做神要他做的事情，以色列人有四十年在曠野

裡面，然後才進到迦南美地。耶穌自己在世上有三十年，按照聖經上面，基本上沒做什麼，

就是過一個平凡的人生。但是，神是用這個時間來建造他、來讓他成長，你我也是這樣子。

聖經是需要時間慢慢地消化、慢慢的經歷、慢慢的進入這個整本聖經的故事。讓我們感覺到

像神向我們呼出、向我們吹氣，讓那個真理進到我們裡面，成為我們生命的核心，讓我們活

出的不一樣。 

� 聖經聖經聖經聖經足夠成長所有足夠成長所有足夠成長所有足夠成長所有之需之需之需之需    

因為接下來他就告訴我們說，這一切的教導責備使人歸正，在公義當中訓練，叫屬神的人得

以完全。我不知道你聽到那個有什麼樣的感覺，常常在想「主啊！我離那個『得以完全』好

遠！」但是因為這個是神自己的呼出，祂自己口中的話，是帶有能力的。這是可以做成的，

其實是必須做成的！為什麼呢？這個接下來我們會講更多一點。這邊我們看到的，聖經是這

麼的完全，它是足夠我們一切的成長。聖經裡面的真理，責備我們歸正、訓練我們在公義上

面，是足夠我們所有的成長。所以如果有外面的一個什麼心理學的觀念，或是其他東西，那

只是一個輔助的、一個附傭的。如果跟聖經是有違背的，我們就不需要。聖經是足夠你所有

的成長，因為所有的真正成長是事實上所有的成長。我們裡面的那個真正的我，真正的靈活

過來，讓我們成長。那所以我們知道，聖經是夠我們用的。 

聖經聖經聖經聖經的實用性的實用性的實用性的實用性    

畢竟聖經是夠我們用的，是帶有這麼大的力量，是神自己的聲音對我們說話的，我們該怎麼

用它呢？我們該怎麼看它呢？ 

� 聽講聽講聽講聽講：：：：你是不是該聽？這應該是很基本的，但是我們平常真的在聽聖經嗎？感謝神！我們

現在坐在這邊的人，每個人都在聽道，聽人在分析聖經裡面的教導是什麼，這是很好的。

在家裡也可以聽講道，網路上有很多好的、也有很多不好的，你要稍微分析一下。我不敢

說好的跟不好的比例在哪裡，但是稍微要有敏銳的心，但是可以聽。更好的，現在手機上

也可以直接聽聖經。走在路上、坐在公車上、捷運上或在做事情時，你可以一邊聽聖經。

裡面有人唸出來。也可以聽不同版本，有時候聽和合本，有時候聽新譯本。有的聽什麼版

本，從不同的角度來了了解。 

� 讀經讀經讀經讀經：：：：那我們自己也要讀。我知道現在教會很多人在走一個速讀的企劃，這是很好。因為

當我們真的相信，他說聖經都是神的呼出，這表示是每一頁都是神對你我說話，因此我不

要忽略任何一頁、任何一句、任何一個地方。速讀將整本聖經看完很重要。但是讀的時候

我要鼓勵大家，有時候，不只是看就能讀進去，有時候，要讀進去就要開口唸。這個有部

分的原因是寫聖經的時候，基本上沒有什麼人是靜默不出聲地讀書。他們的觀念是唸書是

要開口唸。事實上，一直到開始有印書，才開始慢慢有一些人是自己在心裡面唸。這整個

人類歷史當中，大概只有最近兩三百年，人開始是不開口唸。我鼓勵你們在讀聖經的時候

開口唸，因為當我們聽到的時候感覺就不一樣。我分享過一個經驗：我小時候有一次要考

試，國小的時候，某個題目看不懂，我就到老師的桌子那邊，說：「老師啊！，這一題我

不懂」我就唸出那個題目來，然後我就說：「喔！沒事。」就這樣走下來，老師就笑一笑。

我發現我念出來，就開竅、就聽懂了。有時候我們看聖經也是這樣子，而且這個有時候讓

我們可以稍微慢下來，可以默想。 
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� 默想默想默想默想：：：：當我們讀經的時候，不只是很快的看過去，我們要默想。詩篇 1:2 說：「惟喜愛耶

和華的律法晝夜思想，這人便為有福。」我們要晝夜思想，我們要去好像是咀嚼，把它消

化，進到裡面，那這個有很多方法可以做。我教你們一個非常簡單的技巧：拿一節經文，

慢慢的念出來，每一次強調不同一個字。我現在因為時間的關係，會做得更短，應該是拿

一整節經文這樣做，但是我們拿 16 節示範就變成這樣子：「聖經都是神所默示的」「聖

經都是神所默示的」「聖經都是神所默示的」「聖經都是神所默示的」「聖經都是神所默

示的」這樣子做，對這節經文是不是有更深一點的體會？這是一個方法可以讓你慢慢的讓

這個進到裡面。我還會鼓勵你們另外一個做法，當你唸完幾次這個經文後，開始唱出來。

也不需要什麼伴奏，也不用管你的旋律好不好聽，聖經告訴我們說，我們要用詩章、頌詞、

靈歌彼此教導、互相勸戒。神給我們旋律給我們節奏，是一個很奇妙的東西，可以靠開竅

我們的靈。當我們唱出來的時候，我們對祂的話語也可以有不同的體會，神可以幫助我們。 

� 背經背經背經背經：：：：為了做這個，我們也需要背經文。現在某程度感謝神，我們手機裡面有聖經，或是

有什麼地方是非常方便，但是也是使我們懶惰。我發現自己從開始用這個東西後，我自己

背經的一些習慣是稍微落後了一點，那這個我要改正。真的很重要。這個「存在心裡」，

詩篇 119:11 說：「我將祢的話藏在心裡，免得我得罪祢。」我告訴你，你把神的話藏在

口袋裡還不夠近，需要在心裡，阿們！真的需要！而且我會鼓勵你們，背經文的時候要學

習慢慢地背一整段，而不只是一節。我甚至聽過一些老師說，你絕對不要單唸一節經文。

要至少唸一個段落，因為你單念一節，也許很容易扭曲。就算我們剛剛這邊讀的：「聖經

都是神所默示的，於教訓、督責、使人歸正，這些都是有益的。」好，所以只看到這段經

文就誤以為：「我要的只是聖經而已，我不需要別人，我在這邊天天看聖經。」但是問題

是，如果你從前後如果你看到保羅所強調的事，從第 10 節開始他說：「你服從了我的榜

樣，你也知道你的媽媽，你的外婆怎麼樣教導。我們傳承給你的是這個聖經。」保羅這邊

所強調的是，在這個群體這個、社群裡面，你所領受的聖經是大有能力的。但是問題是你

一個人單獨讀聖經，我跟你說，任何的異端、怪怪的想法，所有的事情，都有人可以用聖

經講出來。我們要看更多，而且我們要在教會裡面看聖經，彼此來監督、來幫助，我們才

可以正確的瞭解神對我們所說的話。所以無論是我們讀經、是我們背經文，我們要看大篇

幅，不只是看一節經文，要了解這節經文在他這個段落、這一整章或是這一整卷書中所扮

演的角色是什麼。 

� 研經研經研經研經：：：：所以，這個告訴我們另外一個，第一個我們說我們要聽道，我們要讀經，我們要默

想，我們要背經，我們也要研經--研究聖經。這跟我剛講的很有關係，當你真的要研究一

段經文，你要從整本書的架構先了解。如果是新約的、比較短的書，我會鼓勵你就坐下來

把整卷一次讀下來。就算比較長的羅馬書或是啟示錄，事實上你在四十分鐘之內應該可以

讀完。如果是真的比較長的，你可以看很多聖經裡面每卷書都有的大綱。你了解它的大架

構，然後至少你要看的那段經文，整章你要看完一、兩遍，然後再來比較仔細的看那個段

落，再來看那節經文。你才會真正了解。這是研究聖經。也跟別人分享所看的，也問他們，

他們所看到的。我們真的要研究聖經，也許可以去找一些課程，神學院有一些延伸部的課

程可以訓練我們。 

� 傳道傳道傳道傳道：：：：無論我們是從聽道或是開始速讀，還是讀經，還是默想，還是背經，或是自己的研

究或是去上一些課程，有一個非常重要的事情！ 

我們再看一次第 4 章一開始的地方，保羅說：「我在神面前，並在將來審判活人死人的基督

耶穌面前，憑著他祂的顯現和祂的國度囑咐你。」保羅這樣是強調接下來所講的，他是重非

常非常地重視。這是非常非常的重要，重要得不能再重要的一件事情，就是：務要傳道。傳
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道就是把聖經講出來，就是把神的道、祂的真理講出來。因為我們教會裡面有一個職分叫做

傳道人，很多人看到這個就覺得這跟我沒有關係，這是完全錯誤的觀念。弟兄姊妹，千萬千

萬不要這樣想，事實上不是這樣子！這是對每一個人說的，因為每一個人都可以聽到神的呼

出、祂的話語，而且每一個人要學習讓聖經教導我們，讓聖經責備我們，讓聖經使我們歸正，

訓練我們在公義上。而這個很重要的一個過程，在這個過程當中是我們要說出來，無論你學

到什麼，跟別人講、跟你小組裡面的人講。這個禮拜我在速讀裡面看到一個事情，我學到這

個真理、或是神在這件事情上面責備我、或我發現我這件事情上面我可以怎麼樣歸正、或是

神怎麼樣透過聖經，這個禮拜告訴我的怎麼樣訓練我、跟別人講。「務要傳道」，什麼時候

呢？「無論得時不得時，總要專心用百般的忍耐、各樣的教訓責備人、警戒人勉勵人。因為

時候要到了，人必厭煩純正的道理，耳朵發癢，就隨從自己的情慾增添好些師傅，並且掩耳

不聽真道，偏向荒渺的言語。」保羅說這是時候要到，這個也有一點是他們的幽默還是什麼，

其實每個時代都是這樣子，這不是一個什麼將來才會發生的事情，現在正在發生，當時保羅

寫的時候就在發生。他這樣子在寫給提摩太。他是正在面臨的時候，我們現在也是，所以我

們所學的，我們要講出來，要跟別人講、要分享，這樣子我們才自己可以得到這個東西。 

有一些教育學家發現，如果我們光聽一個教導，真正的百分比我有點忘了，大約可以記住的

20%以下；如果做一些筆記什麼的，好像可以到 25%還是 30%，我是說沒有看筆記的時候，但

是當你看筆記當然可以全部記得；當你說出來給別人聽的時候，哇！就跳到 60% - 70%，所

以差別很大。所以弟兄姊妹我們要讀經、要聽講道、要背經文，而且不只是一節，是一整段。

我背過整卷書腓立比書、歌羅西書，現在要我背出來雖然複習不夠多，但是那些東西還在我

裡面，我也可以再把它複習出來。我們要背經文，你也可以。你想想看小時候讀書你背了那

麼多課文，後來沒有什麼用。這個你背了是有用的、有益處，可以使你得完全，完全裝備好、

可以做神要你做的事情，這是多麼棒的事情！這值得花時間把它背下來，然後我們再研究、

再了解這個東西，值不值得地講出來？值不值得我們我們所學習的？這個是保羅是用什麼樣

的勉勵來囑咐我們，我憑著什麼在神面前，並且在將來審判活人死人的基督耶穌，憑著祂的

顯現和祂的國度，你要去講！ 

結語結語結語結語    

但是不要把這個看得太複雜，像我剛說的，我要挑戰你們，這個禮拜你們讀經當中，每一天

問自己四個問題，就是 16節出來：這個地方是不是有什麼教導？什麼真理我可以學習？或者

說有沒有什麼地方神責備我？或者有沒有什麼地方我可以歸正？或者是有什麼地方要訓練

我、要操練我在公義上的行為？把它寫下來，那在下個禮拜天之前，跟至少一個人分享這件

事情。有人願意接受我這個挑戰嗎？這個不是難的事情啊，你天天讀幾段，這個都是神的呼

出，裡面都有。如果我們願意慢下來看這個東西，問自己這四個簡單的問題，把一個回答寫

下來告訴別人，我告訴你們我們的教會就會不一樣，你相信嗎？好像還不大相信，我希望不

只是那兩個人會接受我這個挑戰。我下禮拜會開始問一些人，問這一些問題。因為這是神的

呼出，弟兄姊妹，你想要聽神的聲音嗎？你就是這樣子聽啊！你就是天天看、天天聽、天天

說出來、天天默想、天天問自己這些問題，把它寫下來、把它追求、我們才能得以完全裝備

好，做神所為我們預備的善工。這是我們的責任，也是我們的榮幸，求主幫助我們！� 
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